
8
2010年8月17日 星期二本版责编 成 长 E-mail:zgwhbyishu@163.com 电话：010-64299566艺 术

艺术·焦点

艺术·杂谈

艺术·话语

艺术·影评

清早，与约定的 8 点钟分秒不

差，杰森·理德出现在我的面前，

握手寒暄，美国式的热情和简洁，

意外的是，开口竟是标准的普通

话：“你好，早上好！”递上来的名

片也有一面是娟秀的小楷，连中

文名亦十分妥帖——李杰森，华

特迪士尼公司全球副总裁。

品牌价值：
无论在哪里首映都不需

要担心

杰森抵达中国的当天，恰是

迪士尼的新片《玩具总动员 3》在

中国上映的时间。续集总逃不过

圈钱嫌疑，何况此续篇距前部作

品竟相隔 10 年，在很多人眼里，这

是风险颇高的电影。“迪士尼不止

是一个制片厂，它是一个品牌，每

一部电影都经过了慎重的抉择，

这是我们全球战略的根本。”

杰森感慨，这个过程复杂周

密到难以言说，最少 5 个月，有时

要花上七八年。首先是那些负责

创 意 的 部 门 与 故 事 的 写 作 者 会

面、交谈。如果他们接受了故事，

再由创意部门去说服整个公司的

各部门，让制片、导演等环节去接

受这个故事。然后他们会一起工

作，每个人都会站在面向全世界

观众、消费者的角度，对创意本身

进行全面的考量、评定以及改动，

最后会形成详细剧本，附加了最

合理的导演、演员、摄影等演职人

员清单，以及一份具体的生产计

划以及预算，用以阐明其中合理

的利润预期。接着这剧本会进入

制片厂更高级决策者们的视野，

直到他们也肯定了这部电影的创

造力和投资价值，那么才会准许

一部电影进入生产阶段，“所以，

迪士尼的电影，无论在哪里首映

都不需要担心。”

这种自信并不凭空，以不久

前 上 映 的《爱 丽 丝 梦 游 仙 境》为

例，这部紧扣时髦的 3D 技术而来

的童话电影，在全球范围内掀起

了一波交融着电影、时尚、摇滚乐

的“爱丽丝热潮”，北美票房蝉联

三周冠军，足以使其在世界各地

影院赚个盆满钵满，而杰森强调：

“我们对电影的预期从来不是只

有票房。”

《爱丽丝梦游仙境》确实颇合

中国观众的胃口，甚至有个叫人

念念不忘的结尾——一张铺陈开

来的地图，爱丽丝把自己的前途

指向神秘的东方——中国。虽然

导演蒂姆·伯顿否认了影片结尾

流露了自己对中国电影市场的向

往之情，但显然无法排除这样的

可能。这纠缠不清的一幕，或许

正是“爱丽丝”背后，这个至今已

有近 90 年历史的美国老牌电影公

司，面对广阔中国的含情一笔。

比如，此时此刻出现在上海

的杰森，就毫不掩饰中国之行给

他的欣喜，“毋庸置疑，中国是全

世界最持续增长着的市场，就电

影 业 来 说，这 里 的 发 展 很 惊 人。

2009 年中国的总票房是 62 亿元，

但今年截至 5 月中旬全国电影票

房已超过 40 亿元人民币，许多国

产影片的票房过亿元。并且，目

前 中 国 内 地 的 银 幕 数 量 已 经 超

过 德 国 ，位 居 世 界 第 三 。 你 知

道，如果说《阿凡达》真的给好莱

坞 电 影 工 业 内 部 带 来 了 震 动 的

话，那么实际上有很大部分震动

是 因 为 大 家 看 到 在 中 国 的 大 城

市 会 有 那 么 多 人 排 队 等 在 电 影

院门口，准备花 138 元人民币去

看 一 场 电 影，这 样 的 情 景，在 相

对 沉 寂 的 欧 美 电 影 市 场 里 能 叫

人 心 潮 澎 湃 。 所 以 在 中 国 的 发

展，对华特迪士尼的眼下和今后

都至关重要。”

本土化：
永远希望与最优秀的伙

伴合作

事实上，华特迪士尼是和中

国本土市场接触最早的大制片厂

之一。从 1986 年起，迪士尼就开

始与中国中央电视台合作，接着，

那场无休止的“猫鼠追击”几乎成

了那个时代集体回忆中的一条。

如今再次高举起本土化的大旗，

自然另有新意。杰森·理德告诉

我，此行上海，为的是推进迪士尼

中国更快进入崭新的轨道。

“三年前开始，我们就已经成

立了华特迪士尼中国公司，也开始

尝试实施本土化经营策略。最初

的三年，我们对开拓和研究本土市

场很感兴趣，从《宝葫芦的秘密》到

中国版《歌舞青春》，都是合作的试

水，因为这种合作主要是投资上

的，我们自己并不生产电影，而是

其他人拍电影，我们来投资、营销

和负责市场发行。如今，我们对

这里有了更清楚的认识，也在北

京和上海都建立起了属于自己的

团队，找到了优秀的合作伙伴，所以

我们变得更加乐观和自信。我开

始强调‘中国迪士尼公司’，也就是

说，不是一家来到中国的美国公司，

而是一家在中国操作的中国公司，

所以重点不再仅是进口有限的几

部美国迪士尼电影，而是为了寻找、

发展、制作、营销华语电影，这是未

来两三年内我们的挑战和机遇。”

杰森解释眼下本土化策略的

核 心，表 示 要 让 电 影 的 画 面、舞

台、音乐完成真正意义的本土创

作，“所以我们致力于和本土的导

演进行合作，我希望这里的工作

步骤和方式是中国式的。不管我

们做什么样的电影，都该由我们

的中国执行官与本土的电影制作

人合作，讲述一个与本土观众直

接相关的本土故事，反映或者联

结于中国的现实，观众总能从中

看到与他们相关的东西。”

众所周知的是，把中国纳入

“娱乐全球化”，必然存在着诸多

的“坎坷”，但杰森说：“我不认为

中国就真的存在额外的挑战，就

我看来做生意永远都有困难，做

电影永远都非常难，在中国做电

影确实有难度，但并不意味着在

中国做电影就比在欧洲或其他地

方难。到最后，所有的困难都不

过是你如何鞭策自己，和你的伙

伴一起发挥创造力，然后调动演

员，协调人事、管理、交通，最后就

是使产品的价格定得合理。”

华特迪士尼电影制片厂近百

年的成功之道，是最不容质疑的

财富，“《爱丽丝梦游仙境》之所以

成功，是因为我们竭尽全力与蒂

姆·伯 顿 这 样 的 导 演 达 成 合 作。

到中国也是这样，我们与诸如华

谊兄弟、上海文广集团这样优势

资源集中的企业结成伙伴，他们

确实已经给我们很大的帮助，这

是华特迪士尼的原则，永远希望

与最优秀的伙伴合作，找到这些

人并与之发生联系是要花费一些

时间和耐心，但这也是我们的职

责，因为我们所做的一切都要保

证的是品牌的存在。”而品牌之所

以被认做财富根本，恰因为它最

终会以情感认同的形式达成经济

价值，“形成品牌是一个缓慢的过

程，要坚持不懈。比如，这次中国版

的《歌舞青春》是娱乐的、乐观的、高

品质的，那么这些特质就要贯彻到

下一部合拍影片中去，虽然它可能

是动画片、爱情片，甚至是喜剧片，

但必须蕴含同样的价值观。久而

久之，当观众去看迪士尼电影的时

候，会形成预期，人们逐渐明白迪士

尼是什么，这就是一种情感的建

立，这是我们半个多世纪的成功

法则，在中国也该如此。”

中国电影的确是繁荣了，繁荣了就是繁荣了，不存在虚假繁

荣或者泡沫繁荣这种说法。你看，现在普通的中国群众已经把走

进电影院看电影视为生活中的一部分。至于赔钱……那是中国

电影发展中必然出现的阵痛。

——中国电影家协会常务副主席康健民

我始终梦想的电影是不着急不着慌地、慢慢地、一点一点、讲

讲究究地拍，不要这么仓促、匆忙，从容一点对待自己的作品。是

不是惊世之作对我来讲不重要，但这个过程会很舒服。电影是一

门学问，如今的导演没人做学问了，都在商业这棵树上下功夫了。

——演员陈道明接受媒体采访时说

其实最初我没有把它当做一部科幻片来定位，只是一部奇幻

动作片，稍微与现实抽离一点而已。我也知道有变异人的剧情难

免会被拿来和好莱坞的大片相比较，但管不了那么多，我只是想

给观众带来新的娱乐。《全城戒备》是一部变异人加上中国功夫的

中国特色动作电影，片中郭富城、邹兆龙等遭遇生化毒气后都成

为变异人，但变异人也有正邪之分。影片意在告诫人：心变远比

身体变更可怕，其实是应了中国的俗语——相由心生！

——电影《全城戒备》导演陈木胜

如今，从古代经典、近代经典一直到现代经典，甚至不是经

典，都在那里重拍一遍，形成了风气，其中有优有劣，浪费的确存

在。不过，不能一概而论。87 版《红楼梦》是当时的优秀作品，但

时隔 23 年，社会环境、文化接受程度、欣赏能力、拍摄技术都有很

大改变，所以，重拍也未尝不可。现在我们面对的是文化市场，是

否重拍主要看现实的社会意义和市场价值。况且，改编、移植、重

拍、重导、重新制作经典，几次、十几次、几十次，这在世界也是普

遍现象。评价的依据，我以为还是作品本身。

——新版电视剧《红楼梦》导演李少红

有一种看法，历史剧的深度总

是赶不上历史学的研究。笔者认

为，对此不能一概而论。就对史料

的挖掘和观点的总结而言，历史剧

诚然很难同历史学研究相媲美，毕

竟前者承担的使命更多的是在娱

乐中教化，而非寻章摘句、训诂考

究。然而，正是由于历史剧可以在

合理的想象空间内加工创作、自由

发挥，其对同一主题的艺术再现、

立体阐释，往往又为历史学研究所

不及。总体来看，历史学的研究成

果需要历史剧去普及，历史剧需要

到历史学研究中汲取养料。

本世纪的前 10 年，国产历史

剧呈现出一片如火如荼之势，从

《走向共和》对政治改革的反思，

到《大明王朝 1566》对官僚体制运

作方式的展示，再到《大秦帝国》

对人治与法治不厌其烦的探讨，

国产历史剧因为善于从历史学研

究中吸取新的发现和结论，愈发

显得深刻而成熟。

以《走向共和》为例，在刻画

民族英雄、定远舰管带刘步蟾时，

并没有因循以往“为尊者讳”的套

路，而是根据历史学的最新研究，

用一个情节表现了他抽大烟的史

实（李鸿章视察北洋水师，其随从

马三俊发现刘步蟾在船长舱里抽

烟片，将鸦片枪偷了出来）。这种

立体化的描写并没有损害刘步蟾

的形象，反而为之后李鸿章整饬

军纪，刘步蟾痛定思痛，决心戒烟

的情节做了铺垫。最后，甲午海

战，定远舰被日军击沉，刘步蟾吞

鸦片自尽，实现了生前“苟丧舰，

必自裁”的诺言。前情的蓄力不

仅增强了戏剧张力，渲染了人物

悲剧，更呼应了历史学的研究成

果，可谓一石二鸟。

《大明王朝 1566》的主线是由

户部财政枯竭，朝廷实行改稻为

桑的国策而引发的中央与地方、

地方同地方、中央内部之间的政

治博弈。主要角色嘉靖帝、海瑞、

胡宗宪、严嵩等都是明史上有名

的人物，主线剧情却全为编剧虚

构。本剧的副标题是“嘉靖与海

瑞”，其浓墨重彩所讨论的无非是

延续了两千多年的中国式政治哲

学。因此，在裕王府内部，三位内

阁大学士徐阶、高拱、张居正作为

一个整体，为免抢戏，是以着墨均

匀，特色并不鲜明。饶是如此，笔

力老到的刘和平亦没有放过张居

正这个有明一代最有成就的政治

家，将其塑造得可圈可点。

嘉隆之际的政坛风波不断，先

是徐、高、张扳倒了严嵩，再是内阁

次辅高拱扳倒了首辅徐阶，最后张

居正又联手司礼监掌印太监冯保

扳倒了高拱。这虽非历史学的最

新研究，却也是超出本剧主要剧情

之外的余料。刘和平多处暗示了

配角徐阶、高拱、张居正之间的矛

盾：如严嵩养病期间，徐阶代行阁

事，却避见六部九卿的官员，连原

本亲密无间的高拱亦不得入见，张

居正却出入自由，令高拱牢骚满

腹。在本剧的末尾，张居正大胆地

向裕王提出了“改制”二字，他说：

“再不改制，便要改朝换代了！”剧本

中这样写道：张居正虽压低声调，

字字句句却依然像闷雷一样打在

裕王心上。此处显然暗示了日后

张居正主政期间一系列政治改革。

除此之外，本剧在处理冯保

的发迹、张居正同裕王妃暧昧不

明的关系以及徐、高、张的隐忍、

火爆、克己三种不同性格等方面

时的细致入微，无不体现了编剧

深厚的历史功底和对历史学研究

毫发毕现般的借鉴。正因如此，

这部主体情节架空了历史的历史

剧才显得如此凝重而逼真。

《大秦帝国》展现了秦人从弱

到强崛起的壮烈过程，表达了“要

法治、不要人治”的崇高理念。在

历史上，商鞅入秦后，根据当时治

理国家常用之术，投孝公之所好，

来获取自身人生价值的升华。两

次碰壁后，商鞅最终把握住了秦孝

公的想法，推荐了法家的治国之

道，而被孝公认可。诚然，商鞅的

博学多才使其能够多次采用不同

的治国之道来与孝公沟通，但商鞅

明白，只有符合秦孝公的想法，才

能够让自己的才华得以实施，达到

当时士子所汲汲追求的“一怒而天

下惧，安居而天下息”。因此，商鞅

数次揣摩秦孝公的想法，最终用法

家治国说服了后者，其实是理想主

义和功利主义的双重作用。

该剧的编导并未讳言这一史

实：商鞅第一次企图用道家的帝

道来说服秦孝公，但被拒绝了；第

二次企图用儒家的王道来说服秦

孝公，还是被拒绝了；第三次再用

法家的强国之术来说服秦孝公，

孝公接受了。但这同样情节在剧

中却变成了如下功效：商鞅佯狂

不羁，用道家和儒家之说来测试

秦孝公是否乃自己所托之人，毕

竟贤臣择主而侍，法家思想虽好，

也要有识货的人啊！

笔者认为，这一改造，达到了

在借鉴历史学研究的同时，巧妙

地为塑造人物、开展剧情服务的

目的，可谓神来之笔。

本报讯 由中国国际电视总

公司出品、中视影视制作有限公

司与中视李语影视文化工作室联

合摄制的 8 集励志剧《青春旋律》

近日开机。该剧主要讲述了几个

应届大学毕业生就业、择业、努力

创业的故事。该剧由桑华执导，

古巨基、蒋梦婕、马苏、杨洋、金希

澈等参演。

近几年来高校毕业生的就业

问题已成为社会热点，电视剧《青

春旋律》选择了当下这个社会关

注度较高的题材，用较为写实的

手法，来展现“80 后”大学毕业生

的各种生活状态。

该剧制片人李语介绍，《青春

旋律》在剧本创作初期就多次组

织了首都高校的往届、应届毕业

生进行座谈、交流，力求能够探

察到现在毕业生群体的社会观、

价值观、人生观，挖掘他们在就

业、创业方面的真实故事、生活

状 态 等 。 虽 然 一 部 8 集 电 视 剧

不能承载更多的内容及内涵，但

还是希望能够引起这个群体的

共鸣和关注，能够适当地引导和

启发他们有一个正确的就业观、

择业观。该剧计划于今年 10 月

至明年元旦期间在央视播出。

（尼 欧）

本报讯 （记者李静）近日，

由凤凰卫视电视剧中心、八一电

影制片厂等联合摄制的长篇电视

连续剧《中国地》在北京举行了新

闻发布会。该剧由赵冬苓编剧、

阎建钢执导，李幼斌将在剧中饰

演辽西抗战英雄赵老凿，而他的

“ 荧屏老伴”萨日娜也将与他再

度携手。

《中 国 地》取 材 于 真 实 的 历

史事件，讲述九一八事变后，一

个叫赵老凿的汉子，带领民众，

固守清风岭 14 年之久未让日军

占 领 的 传 奇 故 事 。 导 演 阎 建 钢

说，他已把《中国地》定义为一部

“为民族精神唱颂歌，为‘ 三俗’

作品唱挽歌”的作品。李幼斌此

次 在 剧 中 饰 演 性 情 暴 烈 、办 事

“ 死 凿”的 农 民 赵 老 凿 。李幼斌

说：“‘凿’是东北话，就是形容这

个人特别、一根筋，遇事不会拐

弯，这与我的性格比较相似。看

完剧本后我很激动，这将是一部

需要我倾注全部心力去完成的作

品。”据悉，《中国地》将于 9 月开

机，12 月底杀青。

从“中国情结”到“中国式讲述”
——访华特迪士尼公司全球副总裁杰森·理德

李东然

电视剧《中国地》为民族精神唱颂歌

偶像剧《青春旋律》展现80后生活

法 国 导 演 让·谷 克 多 曾 说

过：“一部影片是一个凝固的思

想喷泉。”

油画般精致优雅的画面、风

情万种勇敢聪明的美女、精湛绚

丽的魔法和复活的恐龙、时不时

的法式幽默和冷笑话……在观

看《阿黛拉的非凡冒险》时，电影

院里一直可以听得到小朋友的

惊讶好奇及咯咯笑声。作为一

道杂糅了童年幻想中奇幻探险

的“清凉甜品”，《阿黛拉的非凡

冒险》差强人意，但走出电影院，

伴随着孩子们喜悦轻快的讨论

声，却 是 大 部 分 影 迷 空 落 落 的

心。

如果一个导演的思想是泉

眼，那么吕克·贝松那曾经源源

不断冒出令人惊奇震动的思想

已经无法再让人感受到甘润灵

性。这个曾经声称只拍 10 部电

影的导演重出江湖已不新鲜，在

拍完电影《亚瑟和迷你王国》之

后，他在人们心里曾经不可撼动

的地位已经产生了动摇。当影

迷们刚刚听说这部《阿黛拉的非

凡冒险》时，也曾经抱有重现《第

五元素》辉煌的期

待。但可惜的是，

随着影片的上映，

这 种 期 待 又 一 次

换 来 了 一 个 巨 大

的失望。

我想，如果不

是 吕 克·贝 松 ，挑

剔 的 声 音 不 会 这

样 鼎 沸 、这 样 苛

刻。尽管吕克·贝

松 说 ：“ 我 的 这 部

电影里没有杀手，

没有鲜血，希望大

家 能 在 这 部 风 格

轻 快 的 影 片 中 体

会 快 乐 。”尽 管 全

场 放 映 中 笑 声 不

断，也有观众认为

该 片 将 是 暑 期 档

的 一 枚 重 磅 票 房

炸弹，但这遮掩不

了 毫 无 新 意 的 表

现 手 法 与 浅 显 薄

弱的剧情架构的缺陷。不少资

深影迷认为，吕克·贝松影片中

原本标志性的节奏明快、富于时

尚感、风格诡异的个性，已经模

糊。

这个“法国顽童”的回归，给

我们的确是由衷的惋惜。他本

是一个有灵性的商业片匠人，而

如 今 他 却 失 去 了 仅 有 的 灵 性。

在《阿黛拉的非凡冒险》这部影

片里，他将各种商业因素杂糅在

一起，却唯独没有揉进去灵魂。

《阿黛拉的非凡冒险》是集

中了一些法式搞笑桥段和好莱

坞冒险大片桥段的小品剧，观众

坐 在 黑 幕 之 下，被 人 用 力 地 挠

痒，尽管会有一时开怀，但半晌

之后，与之相匹配的往往就是更

深的沉寂。依稀记得《这个杀手

不太冷》里，里昂面对着处于绝

望和怀疑中哭泣的马蒂尔达时

的温情和残酷，记得《碧海蓝天》

里雅克将下潜的绳子交到爱人

手里，要她把自己交到终生挚爱

的海的怀抱里，以及能在《阿黛

拉的非凡冒险》中找到些许昔日

影子的《第五元素》，眼花缭乱的

特技、火爆激烈的枪战、大气磅

礴的配乐、滑稽丰富的笑料……

但它缺少的是《第五元素》在笑

过后给人留下的关于生存、关于

爱的良久不能熄灭的火光。

吕克·贝松这一次的“冒险”

归来，给影迷们带来一份不能否

认的轻松愉快，但也有深深的遗

憾。但我们仍旧期待，这个曾经

散发着电影光芒的奇才能够真

正地温暖回归。

《阿黛拉的非凡冒险》：

吕克·贝松的遗憾冒险
无 及

《阿黛拉的非凡冒险》剧照

定远舰英定远舰英雄抽大烟雄抽大烟？？
——历史剧中的历史学历史剧中的历史学

吕 峥

《大明王朝 1566》剧照

中国版《歌舞青春》剧照

《爱丽丝梦游仙境》剧照


